

# LOS CRIMENES DE LA SEMANA

Periódico de reseñas criminales y grabados de actualidad

Año I

MONTEVIDEO, SETIEMBRE 16 y 17 DE 1888

Núm. 2

ADMINISTRACION: CALLE CERRO 243

## LOS CRIMENES DE LA SEMANA

### Las loterías

La actividad que despliegan nuestras autoridades, en la vigilancia de la venta de billetes de loterías extranjeras, es digna de encomio.

Se persiguen á los que cometen la fragilidad de robar un panecillo, cinco ó seis reales, se envían á la cárcel y se les instruyen sumarios.

¿Y no habrán cárceles y jueces para esos comerciantes que hacen su agosto con la venta de numeros de las loterías Uruguaya, Platense, Rioja y otras?

Y por cierto que para ellos no hay cárceles, cárceles las hay sí, para el infeliz desgraciado que cae en el garlito vendiendo esos billetes, sin más propósito que de ganarse el sustento por no tener otro medio, es un ciego, un manco por ejemplo.

A este desgraciado se le multa y á los verdaderos estafadores se dejan en paz.

A más de eso, algunos diarios que no tienen otra misión que de defender los derechos del pueblo, la cultura y la moral, prestan su concurso á estos vividores, admitiendo en sus columnas los avisos de dichas loterías pues bonitos estamos si la prensa los favorece en lugar de llamar la atención á los incautos.

La cosa vá bien y ¡viva el comercio!

### Los caminos

Las continuas observaciones que hace la prensa sobre el estado de varios caminos, se asemeja á un orador que está dirigiendo la pala bra á una asamblea de sordo-mudos.

3 FOLLETIN

## DRAMAS DEL CRIMEN

DEL

### Cura de Olavarria

EN SANTIAGO DE GALICIA

I

que el fraile Rodríguez lo oprimía entre sus brazos y reuniendo sus fuerzas, en un postrero esfuerzo, intentó una sacudida violenta; y quiso gritar llamar ó pedir auxilio.

—Infame!—balbuceó con voz gutural, un leve estremecimiento recorrió todos sus miembros, y cerró los ojos para no abrirlos más...

El fantasma que el moribundo creyera ver en su agonía, ¡era Enriqueta, que en un momento lúcido, y llevada mas por la voluntad que por las fuerzas, se arrojó sobre su padre echándole los brazos al cuello que él tomara por la mano del infame cura.

Conocido es por el público, lo *transitable y cómodo* que es el camino del Buceo.

Con el tiempo se ha de asemejar y ha de dar treinta y bola vista á la cordillera de los Andes.

No hay cortejo fúnebre que al dirigirse á acompañar, á la última morada, los restos de un amigo ó parientes, que no deje de dar un *elogio* á la Municipalidad sobre el estado del camino, y la comodidad que ofrece al pasajero al ir encerrado en un wagon de esa vía, á más de pagar el pasaje, sufre un notable desperfecto en el *sistema huesoso*.

A más de eso; *hay algo más*.

Es el *grato perfume* que exhalan los desperdicios de basuras, que al ser conducidos por vehiculos destinados al efecto, caen la mitad sobre el camino siendo un permanente criadero de moscas y otros insectos.

Bien se conoce que por esos parajes aun no ha pasado ningún carruaje conduciendo á *alguien* y dar un vuelco contra las inmundicias que adornan los costados del camino; porque sinó ya se hubiera reparado *algo*.

Días pasados se produjo un tumulto en la estacion, y otros se producirán si no se empiezan á colocar algunas tantas piedrecitas que tanto abundan por las playas ya que no se ha descubierta la cantera que ha de dar piedra apropiada para ese camino.

Por cierto que este *ineral*, creemos que aquí no escasea.

Que se haga para los pobres muertos, para que aun en ese estado, lleguen enteros al Cementerio.

A más, ya que estamos *por los caminos*, diremos que ni á pié, ni á caballo ni... volando, casi no se puede transitar por las calles Vazquez, Mercedes á Paysandú, las calles Ciudadela al sud y Valles.

El padre Félix, á corta distancia, inclinada la cabeza, presenciaba el cruel espectáculo, dolorosamente impresionado.

Era un hombre que habia visto comprimida su juventud, sofrenado sus gustos é inclinaciones por aquel hábito que vestía y le imponía deberes sagrados y compromisos solemnes, que no alcanzaba á comprender que se pudieran violar.

Amaba á Enriqueta con un cariño respetuoso. Hubiera deseado verla dichosa y pura ligada por los santos lazos del matrimonio con otro hombre; pero no podia consolarle de verla villanamente ultrajada.

X

El sol resplandecía en medio de un cielo azul purísimo. Una brisa embalsamada balanceaba las copas de los álamos, y allá lejos, el horizonte manchado de tintas violáceas, dejaba ver las siluetas de las cruces.

El cura Félix bajaba por la estrecha senda caldeada por el sol llevando de la

Recordamos que los vecinos de esta última dirigieron una súplica á quien correspondía sobre el estado del empedrado. ¡Si habrán predicado en desierto! Y luego tenemos el barrido!...

Pues bonitas han de quedar algunas calles despues de barridas y regadas. ¡Tiempos dicho.

Varios Cojos.

### Peleas, crímenes y suicidios

#### Tentativas de un asesinato á una mujer

Día 11

El individuo Eduardo Deluca penetró ayer á la habitación de la mujer Rosa Fomehelli domiciliada en la calle Uruguaya 573.

Sin decir oste ni moste, el visitante acometió con un cuchillo á la indefensa mujer y le infirió cuatro puñaladas en el cuerpo.

Tres heridas son graves y una leve. Despues de curada la victima por el doctor Tagle, fué conducida al Hospital de Caridad para su asistencia.

El malhechor fué capturado en el acto por el comisario de la 5a. seccion.

Se ignoran los motivos que impulsaron á Deluca para cometer este crimen.

#### Un suceso sangriento

La noche del 11 de Setiembre como á las ocho y media, fué conducido por varias personas á la botica de Smith, situada en la esquina de Sarandí y Alzaiibar, el coronel don Pablo Rivera edecan del Presidente de la República.

El coronel Rivera iba herido en el vientre y además tenia otra herida en la tibia izquierda.

Sin embargo no quiso dejarse curar en la botica y tomó un carruaje siendo conducido á su quinta.

El parte del Gefe de Berenos dice que no ha ocurrido novedad en la noche pe-

mano algún caso, que le acompañaba en silencio, los párpados encarnados por el llanto.

—No flores, niño, le decía el joven sacerdote, estrechándole la mano con ternura, tu padre está ahora en los cielos. Vamos, resignate.

Inclinándose, le dió un beso cariñoso en la pálida frente.

Habían cumplido con los últimos deberes cristianos, entregando á la tierra los despojos del viejo Juan.

Volvían del cementerio y con paso rápido se dirijian á casa de Enriqueta, que estaba al cuidado del doctor Garcia, y desesperado de salvarla.

La joven creía morir.

Desde la noche anterior habia experimentado los pesares de la vida y ansia, do la muerte como único consuelo.

Su hijo aquel sér que palpaba en sus entrañas; la pócima que habia tenido la debilidad de probar; la lucha entre su amante y el padre, finalmente la muerte

del señor Montauti, segundo Gefe del Cuerpo de Serenos estuvo indagando que era lo que habia al respecto, sin llegar á saber nada trasladándose despues á la quinta.

#### Un suicidio en el Carmelo

Carmelo 11 de Setiembre.  
Se nos escribe desde el Carmelo documento de un horrible suicidio, como podrá verse por las líneas siguientes:

La Isla Sola ha sido ayer teatro de un lamentable suceso.  
El individuo Eduardo Pueblias, de nacionalidad oriental y nacido en el pueblo de Palmira, se precipitó en una de las canteras mas hondas allí existentes, que mide unos treinta metros de profundidad.

A los pocos momentos fué sacado cadáver, completamente despedazado y sin un solo hueso sano.

Las causas que lo impulsaron á tomar tan triste resolución no se conocen. Corren varias versiones al respecto.

El desgraciado Pueblias deja siete desventuradas criaturas en la mayor miseria.

#### Suicidio de una criatura el día 11 de Setiembre

El menor Angel Pastorini, que cuenta 12 años de edad y estaba colocado de madero en la carnicería de la calle Colonia esquina Tacuarembó, fué ayer víctima de un percance desgraciado.

Se encuentra en la azotea de la mencionada casa ó iba á pasar con un cajón á la azotea de la casa contigua cuando perdió pie al traspasar el perfil, y cayó á la calle.

El golpe fué de fatales consecuencias para Pastorini, pues se estrelló la cabeza contra el pavimento.

En el acto fué auxiliado por algunos vecinos siendo conducido á su domicilio.

El doctor Tagle le prestó los auxilios de la ciencia en los primeros momentos declarando que el estado del paciente es

del anciano que habia sido su sostén desde la muerte de la madre y su esposo todos aquellos sentimientos no encontrados desgarraban á un coráz demasiado lacerado ya para resistir tanto dolor.

—Cuanto sufrí! Pobre padre mio, repitió sollozante y las lágrimas corrían por su cara pálida y contrida.

—Resignate, pobre desgraciada, Dios te consolará, decía el padre Félix.

Y éste, que sentía en sus entrañas un amor ideal, sin límites, por aquella joven, le bezaba la cabeza con ternura de hermano.

Infame, clérigo malvado—pensaba el padre Félix—todo es poco para purgar tanta maldad.

—Y apretaba los puños con rabia reconcentrada.

—Me muero, doctor, me muero!—gritaba Enriqueta que se debatía como una epiléptica en el lecho del dolor.

García, echaba mano de cuanto recurso le sujetaba su ciencia.



NINA MORDIDA POR UN PERRO



EL SUICIDIO EN RIQUIN ALZABA



PELEA NOTIZOS EN UN ALMOZAR DE LA CALLE PEREZ CASTELLANOS



EL CRIMEN DE LA CALLE URUGUAY Y VASQUEZ



EL MENOR PASTORINI AL CAER DE UNA AZOTEA



PELEA A PUNALADAS



ENTE CINCO MUJERES



CRIMEN DE LA CALLE SIERRA Nº 179



NINA ASEGURADA A DE PUNALADAS



EL SUCESO DE LA CALLE SARANDI Y ALZABAR



ASESINATO A BORDO



CRIMEN DE LA CALLE URUGUAY 573



PELEA A CUCHILLO ENTRE DOS MENORES

gravísimo por haber sobre venido una conmoción cerebral traumática que es muy posible le cause su muerte.

**Un desgraciado suceso el día 11 de Setiembre**

Un desgraciado suceso ocurrió ayer á bordo del vapor inglés «Golfo de San Vicente» fondeado en la rada exterior.

Encontrábase el peon José Moratti en la cubierta del vapor ocupado en recibir el carbon que le era trasportado desde una chata atracada á su costado.

La operación se practicaba desde hacia horas sin el menor incidente que la interrumpiera.

Como la tarea era á eso de las diez de la noche proximately; tal vez el infeliz Moratti no pudo ver el peligro con que le amenazaba la roldana por la que se suspenden las grandes bolsas de carbon.

En ese momento se alzaba una llingada varias bolsas, y Moratti se encontraba debajo de ellas; desgraciadamente zafa la roldana, que es un peso enorme, y cae sobre la cabeza del infeliz destrozandola por completo.

En el acto corrieron en su auxilio varios compañeros y gente del vapor, pero todo fué inútil, el desgraciado había dejado de existir instantáneamente.

El tercer oficial del vapor, llamado Williams Dumby, al amanecer el día, dió cuenta del lamentable suceso en la capitania, acompañando el cadáver de Moratti.

El doctor Tagle médico de Policia, practicó el reconocimiento médico siendo despues de esto remitido al Departamento de Policia donde fué reclamado por sus deudos.

El finado era italiano, de 48 años de edad y de estado casado.

**Pelea á mano armada entre cinco mujeres**

Pelea á puñaladas entre cinco mujeres, cuyo suceso aconteció en la calle Tacuarembó núm. 192.

El sábado 8 del corriente mes se trabaron en riña, cinco mujeres que hasta ese día habían vivido en amigable compañía.

La jarana se produjo á consecuencia de los celos.

En la riña resultaron heridas con un formon las mujeres Ida Lerin, Juana, Ramona y Alberta Marasco; la primera con una contusion en la cabeza y un tajo en el brazo izquierdo, la segunda con una contusion en la cabeza y varios tajos en el brazo izquierdo y la tercera con once heridas punzo cortantes en el brazo y lado izquierdo del cuerpo.

Felizmente no revisten gravedad estas caricias de formon que recibieron las beneficiadas en la riña mujeril.

El doctor Tagle atendió en los primeros momentos á las niñas, las que más tarde fueron conducidas al Hospital de Caridad.

La policia tomó intervencion y redujo á prisión á la heridora y su compañera.

**El huracan**

Los estragos que ha ocasionado el huracan el viernes 7 que se desencadenó ha sido de bastante seriedad.

A la 6.ª seccion se dió cuenta, de haberse derrumbado dos grandes galpones y una pared de edificio denominado *Calera Vieja* situada en la calle Coronel Francisco Tajés.

En uno de los galpones que se derrumbaron, dormia el individuo Pablo Barrientos, argentino de 62 años de edad y viudo.

Cerca de este, dormia tambien su hijo Saturnino de 15 años, oriental.

Estos dos infelices, quedaron bajo los escombros de los galpones destruidos.

**Una niña mordida por un perro el día 8 de Setiembre**

En la tarde del sábado fué mordido por un perro propiedad de la señora Octavia de Rivara, la menor de ocho años Ester Calcagno.

El perro fué muerto ayer tarde, y parece que no estaba atacado de rabia.

**Un ahogado**

El Juez de 7.ª seccion judicial de Paysandú, D. Teoosino Ramos, ha dado cuenta al Juzgado L. Departamental de fallecimiento de D. Constante Pagani, en el Queguay.

El cadáver recién fué hallado el 29 del mismo mes, es decir, á los 11 dias de haberse ahogado Pagani.

El finado contaba 54 años de edad, era de nacionalidad italiana, de estado viudo y de profesion jornalero; deja varios hijos uno en la 6.ª seccion de este departamento y los demás en el Brasil, como asi mismo algunos bienes en el Queguay y en el Salto.

**El jovencito Angel Pastorini**

El estado del jovencito Angel Pastorini, que entró el día 11 al Hospital de Caridad, y que tuvo la desgracia de caerse de una azotea, es bastante grave, aunque se le atiende con constante solicitud.

Ayer lo asistió el doctor Imas y el practicante Mestre.

**Dice un diario de la tarde**

Ultimamente en Paris una madre desnaturalizada ha dejado morir á su criatura de inanición: no le daba de comer sino mendrugos que hasta los cerdos habrian reusado: el médico llamado por las autoridades dijo que la falta de nutrición habia engendrado la consuncion y la tisis. Que este sirva de norma á las madres y cuando ven sus criaturas delgadas y debiles les den la deliciosa Crema de Malta de Oppenheimer que contiene el aceite puro de bacalao y los hipofositos; y es mas seguro pa los remedios para la tisis traquitismo, las escrófulas y la anemia.

**Un sereno hiriendo á un particular**

Jueves 13

En la esquina de las calles Ibicui y Miguete se trabaron en pelea un individuo y el sereno de ja manzana.

El sujeto en cuertion tenia de tiempo atras cuentas pendientes con el sereno, y juzgado anónimo propicia la ocasion, se tomó con él en palabras.

El insultado creyendo que á quien se insultaba era á la autoridad que representaba, sacó su virginal machete, y propinó al insultador varios golpes de filo, en la cara y cabeza, ocasionandole varias leves heridas.

**Un hombre muerto por el ferrocarril**

El día 13 á las 2 de la tarde, en Buenos Aires, un tren de carga llevoase por delante en San Fernando al guarda de esa linea Jesé Puentes.

El desgraciado accidente se produjo de este modo:—El guarda desenganchó un wagon para hacer un cambio, colocando el pié donde se biurca el riel.

Cuando quiso sacar el pié quedó preso El maquinista no podia verlo, así es que al retroceder el wagon, tumbóse fracturandole la pierna izquierda, y lesionandole, aunque no de gravedad la derecha.

**Fuó atrapado un caballero de industria**

El comisario Quinteros dió ayer alojamiento en el Hotel del Gallo á dos individuos, uno por ser el autor de un robo de violines cometido en la Guitarreria Es-

pañola de don Sebastian Fulquet la noche del 4 del corriente, y el otro por tener complicidad, pues teniendo conocimiento del hecho se prestó á ocultar en su casa los objetos robados.

El ladrón que ha sido uradado andaba dias pasados en compañía de otros sujetos que han resultado ser los autores de diversos robos perpetrados en esta ciudad con violencia de puertas, aunque los objetos que han sustraído no son de mayor importancia.

En el domicilio del rata que hoy está enjaulado en el Hotel del Gallo, se encontraron 4 violines, 2 cajas de medera, una unda de genero azul, 20 piezas chafaloña, un corta-tierra y una cuña de palo.

**La revolucion en Bolivia**

Aun no cicatrizadas las heridas que recibiera en la última guerra nacional, hoy se encuentra de nuevo en guerra fraticida sacrificando la sangre de sus mejores hijos y tambien su progreso.

El general Pacheco vencido en la lucha electoral que acaba de librarse en aquella republica se ha levantado en armas contra el presidente electo doctor Arce apoderandose de la artilleria lo que prueba evidentemente que la revolucion cuentes con fuertes elementos y reforzada ahora por la artilleria tomada la lucha sera sangaianta.

Triunfa las fuerzas revolucionaria só los paderes constituidos je cierto es que Bolivia quedara extenuada. ¡Pobre Bolivia!

**Bárbaro crimen**

De la Florida llegó el criminal Carmelo Melaya, que dió muerte á una criatura de 12 años de edad, por robarle, infiriéndole 22 puñaladas.

Carmelo Melaya tiene 23 años de edad y todo su aspecto revela la maldad de su corazon de hiena.

**Herido de una puñalada**

El sábado 8, fué conducido al Hospital de Caridad el individuo Juan Benito Rodriguez, que fué herido de una puñalada en la region glutea izquierda por un sujeto que logró emprender la fuga, despues de cometido el hecho.

Este suceso ocurrió en el conventillo de la calle Sierra 173.

Cuando Rodriguez regresaba de su trabajo á su domicilio, se encontró inesperadamente con su agresor que en esa ocasion estaba cometiendo actos indecorosos con su esposa.

Al verse descubierto este sujeto, acometió con un cuchillo á Rodriguez y le infirió la herida de que hacemos mencion.

**Horrendo crimen á bordo del vaporcito «Argos»**

Un hecho sangriento tuvo lugar el domingo á la tarde abordo del vapor del tráfico «Argos».

Conducia este vapor nueve peones de los muchos que se ocupan en la barraca de carbon de los señores Wilson Son sita en el Cerro, y al llegar á la altura de la Isla de Ratás dos de los carboneros llamados Juan Martínez e Isidro Casares se toman en palabras.

La disputa exita el espíritu de ambos contritantes y pasan á las vias del hecho.

Echan mano á sus cuchillos y en un breve asalto cae á la cubierta del «Argos» Casares á quien le tocó la suerte ó su poca destreza de recibir una feroz puñalada en la espalda.

El patron del vapor al ver este hecho,

derriba y se vuela al puerto á dar cuenta del hecho á la Capitania.

El herido de Casares fué preso en el acto y el herido una vez desembarcado fué trasladado en calidad de tal al Hospital de Caridad para su asistencia.

**Suicidio del Sr. Enrique Alzaga**

Escriben de Buenos Aires: Una dolorosa noticia tenemos que comunicar á nuestros lectores, se ha quitado la vida descorrajándose un tiro de revolver, el señor Enrique Alzaga, hermano del señor Ministro de Hacienda de la P.ovina.

El domingo á la tarde, á eso de las 6, su señora se sintió mal de la garganta, y entónces haciendo enganchar el carruaje, Alzaga se dirigió corriendo á la botica que está situada frente á la Estacion á recoger unos diarios y no estando el dependiente cerró por un momento la farmacia.

El señor Alzaga increpó al recién llegado tener cerrada de dia la farmacia, y de palabra en palabra, trabaróse en enojosa cuestion personal.

Acudió entónces el vigilante que presta sus servicios en la Estacion, y enterado de lo que ocurría condujo á Alzaga y al boticario á la Camisaria.

El comisario, oidas las partes, resolvió se presentaran al dia siguiente, (lúnes) á la primera situacion á pagar una multa por desórden condenando además al Sr. Alzaga al pago de los dos ó tres cristales rotos. Poco despues se retiraron y al dia siguiente, es decir, el lúnes; Alzaga se levantó dominado por profunda tristeza y anduvo largo rato pasando por el jardín.

En el almuerzo solo tomó un plato de caldo.

La señora alarmada, le interrogaba que tenia, y él le contestaba tranquilizandole, anaciendo que no le pasaba nada, esforzándose además por parecer en calma.

Levantóse de la mesa y anduvo todavia un momento Por el jardín luego penetró á su escritorio, se sentó en un sofá e introduciéndose el cañon del revolver en la boca, se dió muerte de un tiro.

Al oír la detonacion la señora dejó la costura, corrió al escritorio abrió la puerta y presentose á sus ojos el cuadro horrible que el lector debe imaginarse. El desventurado Alzaga estendido en el sofá algo inclinado el cuerpo hacia el suelo bañado el rostro en sangre, desfigurado por el desgarramiento que habia causado el proyectil al recorrer de abjjo arriba, para incrustarse en la masa encefálica.

**CHOQUE DE LOS VAPORES LA FRANCE Y SUD-AMERICA**

**87 muertos**

En la colision de los vapores «Sud-América» y la «France» el primero se fué á pique minutos despues de la catástrofe.

Esto acaeció en las aguas de las Islas Canarias.

Durante la noche pasada en Puerto de la Luz, cerca de Las Palmas, el vapor «La France» abordó al «Sud-América» con tal violencia que en pocos minutos el «Sud-América» se hndió completamente.

Perecieron ochenta y un pasajeros y seis tripulantes—todos del «Sud-América»—que no se encontraron todavia sus cadáveres.